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RESUMEN 
 

SEP 

* Encuentro de Delegaciones Interministeriales México-Chile 

La Crónica: El Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos, recibió en su 
oficina a las autoridades educativas chilenas que participan en el Encuentro de Delegaciones 
Interministeriales México-Chile, Acuerdo de Reconocimiento de Títulos. En este marco el Titular de la 
SEP apuntó que la globalización y la movilización es una realidad cada día más contundente en 
materia de Educación Superior, es por ello que la acreditación y validación de estudios entre 
mexicanos y chilenos es esencial para ofrecer mayores oportunidades a los jóvenes. Agregó que es 
fundamental compartir experiencias, a fin de alcanzar progresivamente la integración latinoamericana 
en la validación de los títulos y las equivalencias en este nivel de estudios. (La Crónica 8, 
UnomásUno 13) 

* Corporativo.- Rogelio Varela 

El Financiero: Al reunirse con los participantes del Encuentro de Delegaciones Interministeriales 
México-Chile, Acuerdo de Reconocimiento de Títulos, el Titular de la SEP, José Ángel Córdova 
Villalobos, dijo que es fundamental compartir experiencias, a fin de alcanzar progresivamente la 
integración latinoamericana en la validación de los títulos y las equivalencias en los estudios de nivel 
superior. Durante la reunión bilateral se informó que los estudiantes mexicanos ocupan el séptimo 
lugar entre alumnos extranjeros en Chile, mientras que los chilenos son el décimo grupo más 
importante entre los estudiantes foráneos en México. (Pág. 20)  

* Vanguardia Política.- Adriana Moreno Cordero 

El Sol de México: Ante los cambios y retos que depara el mundo globalizado, se requiere crear 
mecanismos que acrediten y validen los estudios de los alumnos mexicanos y chilenos egresados de 
licenciatura, aseguró el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos. Al recibir a 
los participantes del Encuentro de Delegaciones Interministeriales México-Chile, Acuerdo de 
Reconocimiento de Títulos, el responsable de la política educativa dijo que se busca alcanzar 
progresivamente la integración latinoamericana y definir de manera conjunta estrategias para 
reconocer los estudios profesionales y fortalecer el intercambio estudiantil entre ambos países. (Pág. 
8) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Pulsopolítico.com.mx: Al recibir en su despacho a las autoridades educativas de Chile que 
participaron en un encuentro interministerial con sus homólogos mexicanos, el Secretario de 
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Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, reconoció que globalización y movilización son una 
realidad en materia de educación superior… Dijo que eso ha permitido que la acreditación y validación 
de estudios entre mexicanos y chilenos, es esencial para ofrecer mayores oportunidades a los 
jóvenes… (Portal Pulsopolítico.com.mx) 

* Reino Unido otorga Becas a mexicanos.- 

Excélsior: México y Reino Unido refrendaron lazos de amistad mediante la firma de dos nuevos 
acuerdos de cooperación: uno en materia de capacitación de habilidades y competencias para el 
trabajo y otro para financiar estudiantes mexicanos a través del Sistema de Becas Chevening del 
gobierno británico. La suscripción de ambos convenios se llevó a cabo en las nuevas instalaciones del 
British Council México y estuvo a cargo del Secretario de Educación Pública de nuestro país, José 
Ángel Córdova Villalobos; y de Lord Green, Ministro para Comercio e Inversión del Reino Unido. En la 
ceremonia estuvieron presentes la embajadora de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte en México, 
Judith McGregor; el director general del British Council México, Chris Rawlings; y Sergio García Bullé, 
director General del Consejo Nacional de Normalización y Certificación por Competencias 
(CONOCER).  

Stphen Green, ministro británico de Comercio e Inversión, y el Secretario de Educación Pública, José 
Ángel Córdova Villalobos firmaron un acuerdo marco de colaboración para establecer las bases del 
desarrollo de competencias y habilidades laborales para lograr la certificación de personas. (Excélsior 
12-Dinero, La jornada 48, El Financiero 12) 

* No descarta Córdova Villalobos que la prueba “pudiera ser robada” 

La Jornada publica: Córdova Villalobos al ser entrevistado al término de una reunión en el British 
Council, confío en que el desarrollo de las evaluaciones a maestros que tendrá lugar el 23 y 24 de 
junio se lleven a cabo sin actos de violencia, y pidió a aquellos mentores que se oponen a dicha 
evaluación que “permitan a los maestros que se quieren superar presentar dicha evaluación”. (Pág. 48) 

* Tiempo de Negocios.- Darío Celis 

Excélsior: El IMSS está por sacar las prebases de las licitaciones para surtir medicinas en 2013. No 
se descarta que concurse algunas partidas conjuntamente con el ISSSTE, que dirige Sergio Hidalgo. 
Desde hace unos días ambas dependencias empezaron a cruzar información sobre las mismas claves 
de medicamentos. El presupuesto del organismo de Daniel Karam ronda los 21 mil millones de pesos y 
el del ISSSTE anda cerca de los nueve mil millones. Este concurso es otro que ya atrapó el interés de 
propios y extraños. El lunes le platicaba el de Enciclomedia que empuja la SEP de José Ángel 
Córdova y en el que Mainbit, de José Antonio Sánchez, cabildea fuerte. (Pág. 3-Dinero) 
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* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: A mediados de febrero, después de que Nueva Alianza rompiera con la coalición 
Compromiso por México, La Maestra abrió un proceso de auscultación para definir a quién postularía a 
la Presidencia de la República… Mientras, el PAN había marginado al exsecretario de Salud, José 
Ángel Córdova Villalobos de la candidatura al gobierno de Guanajuato y entonces, la lideresa del 
SNTE lo buscó para pedirle que se convirtiera en el candidato ciudadano de Nueva Alianza a la 
Presidencia de la República. Córdova Villalobos no haría nada sin autorización de la oficina 
presidencial. Pero en el PAN prendieron las señales de alarma y entonces el médico ginecólogo (sic) 
se convirtió en el sustituto de Alonso Lujambio como Secretario de Educación Pública. La renovación 
del Contrato Colectivo entre el SNTE y el Gobierno Federal transcurrió sin aspavientos... hasta que 
algunos organismos de la sociedad civil presionaron sobre la inopia oficial ante la postura magisterial 
de minimizar la llamada Evaluación Universal. (Pág. 45) 

* Ejército vigila exámenes para la Evaluación Universal.- Nurit Martínez 

El Universal: El Ejército mexicano fue el encargado de vigilar la impresión y empaquetamiento de los 
600 mil exámenes de Carrera Magisterial y de Evaluación Universal que la SEP elaboró para que el 
próximo fin de semana apliquen a poco menos de 541 mil maestros de educación básica del país. Con 
el inicio de la distribución de la pruebas –en camiones blindados-, la SEP se declaró lista para aplicar 
la primera fase de la Evaluación Universal, salvo en Oaxaca. En el caso de Guerrero, Michoacán, 
Puebla, Tlaxcala y el Distrito Federal, donde la disidente CNTE anunció el boicot de dicha prueba, las 
autoridades reforzaron la seguridad en torno a los exámenes. (El Universal 15-A, La Jornada 48) 

* Pedirá Michoacán fondos a la Federación para atender las demandas de la CNTE.- 

La Jornada: El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, solicitó al gobierno federal apoyo 
económico (sin precisar el monto) para satisfacer las demandas de los profesores de la CNTE, quienes 
mantienen en paro más de 60 por ciento de las 10 mil 500 escuelas de educación básica de 
Michoacán desde hace tres semanas. Luego de una reunión en la Secretaría de Turismo local, el 
mandatario estatal comentó que el pasado lunes se reunió con el Titular de la Secretaría de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos, para pedir respaldo, “porque nosotros no podemos cumplir el 
pliego petitorio y requerimos forzosamente de los recursos de la Federación”. Agregó: “Hace años que 
no dan (las autoridades federales) plazas nuevas”. Dijo que por alguna razón está detenida la entrega 
de recursos en la SEP, pero aunque se los entreguen no son suficientes para hacer frente a la minuta 
que presentó la CNTE. (Pág. 40-Estados)  

* CNTE amaga con más protestas.- 

El Universal: Los maestros de la CNTE en Michoacán, que ayer cumplieron tres semanas de paro 
laboral, decidieron que realizarán un “paréntesis táctico” en sus movilizaciones para regresar algunos a 
las aulas a informar a los padres de familia sobre el avance en sus movilizaciones y las acciones 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

programadas para los próximos días, informó el vocero del movimiento, Salvador Galván. Señaló que 
no existe una “disposición real” por parte del gobierno estatal para dar solución al pliego petitorio, ni 
existe definición para cancelar la Evaluación Universal y la prueba de la Alianza por la Calidad de la 
Educación.  

El gobernador Fausto Vallejo Figueroa dijo que no firmará durante su mandato las llamadas “minutas” 
con gremios como el magisterial y cualquier otro grupo manifestante. “Los logros para todas las 
expresiones sindicales tendrán que ser las mismas; si hay plazas serán para todos; es decir, nosotros 
no podemos utilizar aquí una discriminación para las minorías, ni para las mayorías”. (El Universal 4-
Estados, El Sol de México 4-República, Reforma 18-A, Excélsior 24-A)  

* La SEP-Guerrero propone examen a maestros que quieran hacerlo.- 

La Crónica: El gobierno de Guerrero respetará el derecho de los docentes que decidan realizar la 
Evaluación Universal a celebrarse el próximo 6 de julio, informó la titular de la Secretaría de Educación 
de la entidad, Silvia Romero Suárez. Agregó que esto permitirá a quienes la realicen obtener los 
beneficios que se tienen previstos para la promoción en Carrera Magisterial y el Programa de 
Estímulos a la Calidad Docente. Romero Suárez aclaró que esta alternativa se complementa con la 
realización del Segundo Congreso de Educación, Cultura y Deporte, a realizarse en el mes de 
noviembre de este año. (La Crónica 13, Reforma PP y 18-A, Milenio PP y 16, El Universal 1 y 4-
Estados, Ovaciones 6, La Razón 11) 

* Y obtiene impunidad.- 

Reforma: El gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, recibió a una comisión de la CNTE del 
estado de Guerrero, con la que firmó el documento, donde se compromete también a interceder ante la 
Procuraduría del estado y la PGR para que se cancelen las averiguaciones previas en contra de los 
maestros que sustrajeron papelería de la Prueba ENLACE que estaba en un almacén. (PP) 

* Paran clases… y ganan.- 

Reforma: Cuanto más paran, mejor les va a los maestros de Oaxaca, quienes prácticamente secan las 
arcas estatales con sus demandas. En contraste, los que pierden son los niños que se quedan sin 
clases: un millón 200 mil estudiantes, y las finanzas estatales, las cuales registran un déficit de 2 mil 
900 millones de pesos al año en recursos para la educación. De acuerdo con un balance del gobierno 
de Oaxaca, en los últimos seis años se ha perdido el equivalente a un ciclo escolar completo por la 
suspensión de labores de los profesores que de esa manera exigen mayores salarios y prestaciones.  

El documento señala que por paros se han contabilizado 198 días hábiles perdidos, y el calendario 
escolar de la SEP establece 200 jornadas por año lectivo. Además, con bloqueos, marchas y plantones 
los profesores lograron que no se les aplique la Evaluación Universal. Pese a las clases perdidas, el 
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gobierno del estado destina 99 por ciento del gasto educativo al pago de nómina y sólo 1 por ciento va 
a infraestructura. (Ocho Columnas y 18-A) 

* Suma Sección 22, pero resta Oaxaca.- 

Reforma publica: A pesar de que el gasto en salarios absorbe el 99 por ciento del presupuesto para 
educación en Oaxaca, este año el gobernador Gabino Cué se comprometió a dar plazas a mil 
intendentes y secretarias del sector educativo antes de que concluya su mandato. En las 
negociaciones del pliego petitorio 2012 con la Sección 22 del SNTE, el mandatario estatal accedió a 
regularizar  a un millar de personas que fungen como “apoyo” de los profesores, y actualmente laboran 
bajo el régimen de honorarios. (Pág. 18-Estados) 

* La 22 exige 200 mdp para autoevaluarse 

Milenio: Un contingente de 20 mil profesores de Oaxaca de la Sección 22 del SNTE llegaría a la 
Ciudad de México para manifestarse y exigir a la Federación la entrega de 200 millones de pesos de 3 
mil millones para aplicar su plan alternativo de sustitución a la Prueba ENLACE; también exigirán la 
entrega de los fondos retenidos del acuerdo de rezonificación salarial pactado tras la revuelta social de 
2006. El Plan de Transformación Educativa que reclaman los profesores oaxaqueños contempla en 
una primera etapa una aplicación de fondos del orden de los 200 millones de pesos y se tiene como 
opción suplir los alcances de la prueba que se canceló en Oaxaca, tras su última movilización en mayo 
pasado. (Pág. 16) 

* Toman padres escuela secundaria en Tulancingo 

El Sol de México: El comité de padres de familia de la escuela Secundaria Técnica número 31, 
apoyados de por lo menos dos decenas de padres inconformes, ayer tomaron las instalaciones de 
dicha institución, en demanda de mejores profesores y respuesta a la solicitud de un nuevo director. 
José Zamora López, presidente de la Asociación de Padres de Familia de la citada escuela, aseguró 
que su inconformidad se remonta a que en el mes de febrero fue retirado de su cargo el director de la 
escuela, a petición de un grupo de profesores…  

Aseguró que de esta situación, tienen conocimiento las autoridades de la Secretaría de Educación 
Pública, del SNTE y de gobernación, quienes se comprometieron que regresando de vacaciones de 
semana santa, ya tendrían un nuevo director, “cosa que hasta la fecha no ha sucedido”. Aseguró que 
de los primeros días del mes de abril a la fecha, se han tratado de entrevistar en varias ocasiones con 
el secretario de la SEP, Joel Guerrero Juárez, “sin embargo nunca nos ha recibido, es por eso que 
tomamos la escuela y no la dejaremos hasta que nos den una solución” dijo la voz cantante de los 
padres de familia. (Pág. 6-República) 
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* Más profesionales: ¿para qué?- Carlos Ornelas 

Excélsior: Desde hace unos 40 años comenzó en México una fiebre por incrementar las inscripciones 
(y después el número de graduados) de las universidades y de otras instituciones de educación 
superior. Algunos académicos y funcionarios públicos convirtieron el crecimiento de la matrícula en su 
amor… El aumento de la matrícula era democrático y ampliaba las oportunidades de educación a 
segmentos sociales antes ausentes del campus; incluso, se decía, a  mayor escolaridad promedio de 
la población mayor solidez del tejido social… Con el cambio de gobierno que se avecina, ya comenzó 
la discusión acerca de las propuestas de la candidata y los candidatos a la Presidencia. Pero en esos 
debates no he encontrado posiciones acerca de la relevancia de muchas profesiones; se habla de 
saturación y hay cierta preocupación por la devaluación de algunas carreras, pero no hay propuestas 
serias para cerrar o limitar el ingreso a algunas de ellas. (Pág. 22-A)  

* Bajo Reserva 

El Universal: Ahora viene el turno de la profesora, quien dio la orden de contraatacar con un 
documental. Elba Esther Gordillo ordenó al sindicato de maestros que comience la distribución de 
miles de copias de la cinta Afán Educativo, para ensalzar la labor de los profesores, de los hombres y 
mujeres dedicados a “formar mejores mexicanos”. La idea de la profesora es bastante ambiciosa: las 
copias deben llegar a 220 mil escuelas públicas, a 25 millones de niños de educación básica, a los 
padres de los alumnos, legisladores y organizaciones empresariales. Claro, ella busca difundir una 
visión distinta a la presentada en el documental ¡De panzazo!, del periodista Carlos Loret de Mola y el 
cineasta Juan Carlos Rulfo, quienes plantean una crisis en el sistema educativo. Ahora va la de ella, 
nos dicen. (Pág. 2-A)  

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: ¿Quién está al timón?... El barco de la economía mexicana atraviesa por aguas 
agitadas y quien está al frente del timón ensaya a hacer campaña nuevamente. Quedarán también 
pendientes de resolver los grandes desfalcos al erario, entre los que destaca como emblema de la 
corrupción de esta administración la Estela de Luz, que sigue acumulando millones a los mil 300 
gastados, los casos de sobornos en contratos de PEMEX, en la empresa de servicios aéreos BizJet, el 
fraude multimillonario contra la CFE, y la situación penal del principal implicado Néstor Moreno Díaz, y 
otros casos de corrupción en este sexenio calderoniano. (Pág. 2-A) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* Publicación de Convocatorias 

Reforma: Mediante un desplegado, la Secretaría de Educación Pública y el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología informan a la comunidad académica dedicada a la investigación científica y 
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educativa, que se encuentran publicadas las convocatorias: investigación para la evaluación de la 
educación SEP/INEE/CONACYT 2012 Investigación en Juventud SEP/IMJUVE/CONACYT 2012. (Pág. 
3-Ciudad) 

* Se requiere cambiar el modelo de país: Narro.- 

El Universal: El Rector de la UNAM, José Narro Robles, consideró que los modelos económico y 
social de México están agotados, por lo que urge un cambio de dirección”, consultado por todas las 
fuerzas políticas y sociales. En un acto organizado por el Instituto de México del Woodrow Wilson 
Center, Narro comentó que la solución al problema educativo va de la mano con una reforma completa 
del país. (El Universal PP y 2, La Jornada Contraportada y 49) 

* Solicitan paterfamilias revisar seguridad de escuelas 

El Universal: Padres de familia con 50 firmas de apoyo hacen un llamado a las autoridades de la SEP 
en el Estado de México que son responsables de las escuelas secundarias técnicas para que se 
realice la revisión exhaustiva de las medidas de seguridad que se implementan dentro de las 
instituciones, principalmente de la Escuela Secundaria Técnica No. 73, ubicada en Cuautitlán Izcalli. 
(Pág.15-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Plan de Acción de Los Cabos para el Crecimiento y el Empleo 

El Universal: Los líderes del G-20 acordaron capitalizar al Fondo Monetario Internacional e “inyectarle” 
456 mil millones de dólares, como uno de los pasos para recuperar la estabilidad económica global, 
anunció el Presidente Felipe Calderón, al dar a conocer los acuerdos alcanzados en esta cumbre, que 
incluyen el Plan de Acción de Los Cabos para el Crecimiento y el Empleo “para restaurar la confianza y 
dinamizar la economía”. En la declaración de Líderes del G-20, los Jefes de Estado y de Gobierno de 
las economías desarrolladas y emergentes, consensuaron ampliar a 2014 la cláusula Stand–Still que 
los compromete a no ampliar proteccionismo y apoyar el libre comercio. (Pág. 1-A) 
 
* General acusado de vender armas ilegalmente 
 
Reforma: Un juez militar inició un juicio al General de Brigada, José Luis Ramón Velasco Guillén, 
hasta febrero pasado director del Registro Federal de Armas, por un caso en el que fue acusado de 
vender armas de forma ilegal a un coleccionista, informó la Sedena. Reforma publicó ayer que la 
SIEDO indaga un posible tráfico de armas de la Sedena a los cárteles del Golfo, Milenio y La Familia. 
El juzgado militar adscrito a la Quinta Región Militar en Guanajuato procesó al general por el delito de 
ejercicio abusivo de funciones y violación a la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, en 
específico por la compraventa de armas sin permiso, en la causa penal 317/2012. (PP) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* IFE y TRIFE: No hay cabida para fraude electoral 
 
El Universal: El Instituto Federal Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
descartaron que en la elección del 1 de julio exista la posibilidad de fraude. Durante la firma de un 
convenio para el intercambio de información, el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, 
afirmó que respetar el veredicto de las urnas es una obligación constitucional y una convicción de los 
que integran el instituto y el tribunal. El magistrado presidente del Trife, Alejandro Luna Ramos, llamó a 
los ciudadanos a confiar en sus instituciones. “Definitivamente no hay cabida para el fraude”. (Ocho 
Columnas) 

* Capitalizan al FMI 

Excélsior: El aumento en las aportaciones al Fondo Monetario Internacional y el rechazo a las 
prácticas proteccionistas fueron dos de los acuerdos más importantes de la Cumbre del Grupo de los 
20, que concluyó ayer en Los Cabos, Baja California Sur… Aun cuando la discusión estuvo dominada 
por la búsqueda de solución a la crisis europea, el G20 acordó aumentar los recursos del FMI en más 
de 450 mil millones de dólares… Entre las naciones que aportarán dichos recursos están México, 
Brasil, Sudáfrica, Colombia y Australia. (Ocho Columnas) 
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FECHA COMUNICADO 

19/06/12 067 

ENCUENTRO DE DELEGACIONES INTERMINISTERIALES MÉXICO-
CHILE, ACUERDO DE RECONOCIMIENTO DE TÍTULOS 

 

 El objetivo es definir de manera conjunta mecanismos para el reconocimiento de estudios y 
títulos profesionales entre los dos países. 

 El titular de la SEP, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, recibió en su oficina a las 
autoridades educativas chilenas que participan en el encuentro. 

La globalización y la movilización son una realidad cada día más contundente en materia de 
Educación Superior. Es por ello que la acreditación y validación de estudios entre mexicanos y 
chilenos es esencial para ofrecer mayores oportunidades a los jóvenes, señaló el Secretario de 
Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, al recibir a los participantes del Encuentro 
de Delegaciones Interministeriales México-Chile, Acuerdo de Reconocimiento de Títulos.  

El responsable de la política educativa del país apuntó que es fundamental compartir 
experiencias, a fin de alcanzar progresivamente la integración latinoamericana en la validación de los 
títulos y las equivalencias en este nivel de estudios. 

El titular de la SEP sostuvo un encuentro privado con las autoridades educativas chilenas que 
sesionaron este martes en el edificio sede de la SEP, con el objetivo de definir de manera conjunta 
mecanismos para el reconocimiento de estudios y títulos profesionales entre los dos países, entre 
quienes se encontraban: Juan José Ugarte, Jefe de la División de Educación Superior del Ministerio de 
Educación; Iñigo Díaz, Presidente de la Comisión Nacional de Acreditación; Patricio Aceituno,  
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FECHA COMUNICADO 

19/06/12 067 

Vicerrector de Asuntos Académicos  de la Universidad de Chile y Roberto de la Rosa, Director 
Jurídico de la Universidad de Chile. 

Durante esta primera reunión bilateral de trabajo, se acordó que, con el fin de continuar 
promoviendo el mutuo enriquecimiento, ambas naciones deben preservar el desarrollo de sistemas de 
educación superior de alta calidad, para lo cual es necesario contar con la normatividad que permita 
que los conocimientos de los profesionistas de cada uno de estos países sean reconocidos al llevar a 
cabo una estancia académica o profesional en el extranjero, o bien cuando los graduados deseen 
incorporarse a las comunidades académicas y profesionales de sus países de origen. 

Es importante señalar que los estudiantes mexicanos ocupan el séptimo lugar entre alumnos 
extranjeros en Chile, mientras que los chilenos son el décimo grupo más importante entre los 
estudiantes extranjeros en México. 

A nombre de delegación chilena, el Jefe de la División de Educación Superior del Ministerio de 
Educación de ese país, Juan José Ugarte, aseguró que ambas naciones comparten una visión de 
cooperación en diversos rubros de la agenda internacional y regional, así como el deseo mutuo de 
avanzar hacia la integración del continente. 

Puntualizó que la colaboración entre México y Chile en el plano de la educación, guarda una 
relación más profunda que combina “desafíos locales con desafíos globales”, de ahí que, agregó, el 
pleno reconocimiento de los títulos profesionales entre instituciones de educación superior de ambos 
países significa un paso importante en la consolidación los lazos de amistad bilaterales y regionales. 
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No descarta Córdova Villalobos que la prueba “pudiera ser robada” 
CIRO PÉREZ SILVA 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, confió en que el 
desarrollo de las evaluaciones a maestros que tendrán lugar el 23 y 24 de junio se lleven a cabo sin 
actos de violencia, y pidió a aquellos mentores que se oponen a dicha evaluación que “permitan a los 
maestros que se quieren superar presentar dicha evaluación”. 

Respecto del concurso de plazas para el magisterio que se aplicará el 15 de julio, el titular de la SEP 
no descartó que, “como sucede en cualquier parte del mundo”, el examen pudiera ser robado, “algo 
que sería lamentable para quien lo lleve a cabo, porque eso denigra a la profesión de maestro que 
tiene como prioridad la enseñanza de la ética”. 

El secretario de Educación Pública subrayó que ha mantenido contacto con sus contrapartes en los 
estados del país, así como con los gobernadores, a quienes ha pedido su apoyo para que las 
evaluaciones y el concurso de plazas se realicen sin conflictos que impidan el avance de la educación 
en el país. 

Reiteró su confianza en las condiciones de tranquilidad que prevalecen aún en entidades donde el 
gremio magisterial se ha expresado en contra. 

Córdova Villalobos fue entrevistado al término de una reunión en el British Council, donde firmó un 
acuerdo marco de colaboración en capacitación de habilidades y competencias para el trabajo con ese 
órgano del gobierno británico. 

El otro acuerdo es para financiar a estudiantes mexicanos mediante el esquema de becas Chevening 
del gobierno británico. 

Al acto asistieron Steven Green, ministro para el comercio e inversión del gobierno británico, y la 
embajadora de ese país en México, Judith Macgregor. 

Green destacó que el British Council llega a más de 15 millones de mexicanos y destacó que la firma 
de estos convenios con el gobierno mexicano amplía las áreas de participación binacional en materia 
educativa, pero también en el sector empresarial. 
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Distribuye la SEP con el Ejército 600 mil exámenes para maestros 
en los estados 

KARINA AVILÉS 

Serán 47 tipos de pruebas, de las cuales ocho corresponden a la primera evaluación universal 

Por conducto del Ejército, la Secretaría de Educación Pública (SEP) distribuyó en unidades blindadas a 
las entidades del país, excepto Oaxaca, alrededor de 600 mil exámenes como parte de los programas 
de carrera magisterial y evaluación universal que presentarán los maestros este fin de semana, 
aunque hay preocupación por lo que podría ocurrir en Guerrero, Michoacán, Tlaxcala, Puebla y el 
Distrito Federal, ante la advertencia de los maestros disidentes de que boicotearán la prueba. 

De acuerdo con fuentes del sector, 580 mil maestros se registraron para presentar la prueba los 
próximos 23 y 24 de junio, por lo que en la dependencia ya tiene todo listo para este fin. 

El sábado se realizará la 21 etapa de Carrera Magisterial, con un listado de 258 mil 289 educadores 
desde prescolar hasta secundaria. Para ello, se dispondrá de 547 centros de aplicación. 

Para el domingo, se estima la participación de casi 282 mil 876 mentores, entre asistentes técnicos 
pedagógicos, directivos y profesores frente a grupo. Ese día los concursantes se presentarán en 766 
centros de trabajo. 

Para esta jornada de evaluación se aplicarán 47 tipos de exámenes, de los cuales ocho corresponden 
exclusivamente a la evaluación universal que presentarán por primera vez los mentores, después de 
que el presidente Felipe Calderón y la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, firmaron un acuerdo el 
año pasado para lanzar este programa. 

Con base en las tendencias del examen de carrera magisterial, el cual se aplica desde hace dos 
décadas, el porcentaje de docentes que se presenta a la evaluación es de 85 por ciento. Ahora, con la 
aplicación de la evaluación universal, no hay precisión respecto del número de educadores que 
finalmente acudirán a la convocatoria para sumarse a este programa. 

Esto, luego de que la agrupación disidente ha realizado movilizaciones en contra de las pruebas 
estandarizadas, por considerar que no son verdaderas evaluaciones, sino el primer paso para “la 
certificación laboral” del magisterio, lo que significa, según han indicado, la posibilidad de perder su 
empleo. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/06/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 48 

Ante la advertencia de los inconformes y luego de que en la pasada Evaluación Nacional de Logro 
Académico en los Centros Escolares (Enlace), maestros de Guerrero “retuvieron” un camión con las 
cajas de los cuadernillos, ahora el Ejército se mantuvo atento en la fase de impresión de las pruebas, 
su empaquetado y su distribución. Los materiales se entregaron en cada sede ante notario público. 

Por otra parte, hasta ayer por la noche, 66 mil 550 docentes se registraron para aplicar el examen 
nacional de oposición para obtener una de las 14 mil 880 plazas disponibles. 
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Pedirá Michoacán fondos a la Federación para atender las 
demandas de la CNTE 

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA Y HÉCTOR BRISEÑO 
Corresponsales 

El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, solicitó al gobierno federal apoyo económico 
(sin precisar el monto) para satisfacer las demandas de los profesores de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE), quienes mantienen en paro más de 60 por ciento de las 10 mil 
500 escuelas de educación básica de Michoacán desde hace tres semanas. 

Luego de una reunión en la Secretaría de Turismo local, el mandatario estatal comentó que el pasado 
lunes se reunió con el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova 
Villalobos, para pedir respaldo, “porque nosotros no podemos cumplir el pliego petitorio y requerimos 
forzosamente de los recursos de la Federación”. Agregó: “Hace años que no dan (las autoridades 
federales) plazas nuevas”. 

Dijo que “por alguna razón” está detenida la entrega de recursos de la SEP, pero aunque se los 
entreguen no son suficientes para hacer frente a la minuta que presentó la CNTE. 

Si hay nuevas plazas de docentes, incrementos salariales y prestaciones serán para todas las 
expresiones sindicales, subrayó el mandatario. “No podemos discriminar a minorías ni a mayorías”. El 
gobernador de Michoacán señaló que la Federación sabe de la difícil situación económica de la 
entidad, por lo que están cabildeando para buscar una solución. 

Señaló que en los próximos días se reunirá con funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, y solicitó que los acompañen funcionarios de las secretarías de Educación Pública y de 
Gobernación para que liberen recursos al gobierno de la entidad. En cuanto a la demanda de no 
aplicar la evaluación universal, el gobernador Fausto Vallejo dijo que espera llegar a un acuerdo con 
los maestros. 

En tanto, las oficinas centrales de la Secretaría de Educación siguen tomadas y continúan las 
negociaciones con funcionarios estatales. La dirigencia de la CNTE anunció que hoy realizará una 
megamarcha y mantendrá el plantón frente al palacio de gobierno . 

Mientras, el gobernador Ángel Aguirre Rivero aseguró que no habrá sanciones contra los maestros 
integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero, quienes se 
mantuvieron en plantón en el palacio de gobierno en Chilpancingo desde el 15 de mayo, además de 
realizar otras protestas contra la aplicación de la prueba Enlace. 
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 “La intención es que ya no continúe el conflicto. Tenemos que mostrar la voluntad de las partes. Habrá 
respeto para quienes determinen diferir para noviembre la prueba”, expresó. 

Los maestros “institucionales” aplicarán los exámenes, pues su presentación será voluntaria. 

“Los profesores de la Ceteg se comprometieron a organizar un congreso pedagógico, del cual surgirán 
propuestas que puedan ser incorporadas a la evaluación universal”, agregó el mandatario. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/06/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 49 

 

Propone Narro una integración educativa en América Latina con la 
OEA y Cepal 

ARIANE DÍAZ 

La educación superior es un bien social liberador de los seres humanos, expuso el rector 

 
En la sede de la OEA, en Washington, el rector de la UNAM, José Narro Robles, ofreció una 
conferencia sobre educación en el contexto de la Cátedra de las Américas. Leónidas Rosa. 

Al participar como invitado a la 48 Cátedra de las Américas de la Organización de Estados Americanos 
(OEA), en Washington, Estados Unidos, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), José Narro Robles, propuso la integración de un grupo de las mejores universidades de 
América Latina, que preside conjuntamente con la OEA y la Comisión Económica para América Latina 
y el Caribe (Cepal), con la finalidad de generar una propuesta sobre integración educativa en la región, 
sometida a la consideración de los gobiernos de la región. 
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Cualquier estrategia, puntualizó, deberá considerar al menos tres ejes: la movilidad regional de 
académicos y estudiantes; la organización de un nuevo modelo de universidad latinoamericana, y la 
formación del espacio común latinoamericano y del Caribe de la educación superior y la investigación. 

En su discurso subrayó que América Latina cuenta con un gran “bono demográfico” (106 millones de 
jóvenes) que “puede y debe ser capitalizado en la presente década”. Sin embargo, advirtió, “si se 
pierde la oportunidad, en dos o tres décadas se convertirá en un terrible ‘pagaré poblacional’”. 

Ante el secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, Narro Robles aseveró que la educación 
superior, sobre todo la pública, “es un bien social liberador de los seres humanos” y que contribuye a 
lograr sociedades más justas, productivas y equitativas. 

Al exponer la situación actual de la educación en la región, recordó que seis de cada 10 jóvenes no 
tienen acceso a educación superior y en 2010 aún existían más de 35 millones de personas que no 
sabían leer ni escribir. 

Afirmó que los principales retos que enfrenta la educación superior en América Latina son la baja 
cobertura, la calidad hetereogénea y un financiamiento insuficiente. “La baja cobertura, más que un 
problema de las universidades, lo es de los sistemas nacionales, es decir, es un problema que tiene 
que ser resuelto conjuntamente por los estados, por los poderes instituidos y por la sociedad de cada 
país.” 

El rector afirmó que debemos lograr que las estructuras gubernamentales y las organizaciones 
sociales comprendan que sin educación no hay futuro promisorio y que se trata de uno de los grandes 
igualadores sociales, prioridad que debe concretarse con recursos públicos suficientes. 
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A los legisladores del DF tampoco se les da estudiar; dejan 
maestría 

ROCÍO GONZÁLEZ Y RAÚL LLANOS 

Pese a que la UNAM les dio facilidades, la mayoría desertaron 

Gran parte de sus asesores sí terminaron 

El curso de dos años fue sobre derecho parlamentario y derecho constitucional 

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) desembolsó cerca de 5 millones de pesos para 
financiar una maestría en la UNAM para 70 personas, tanto diputados como funcionarios y asesores 
de este órgano de gobierno. Luego de los dos años que duró ese curso, sólo concluyeron sus estudios 
una legisladora y la mayoría de los asesores. 

De acuerdo con la información obtenida entre los participantes, el curso se impartió en cuatro 
semestres, y a pesar de que la máxima casa de estudios otorgó facilidades a los diputados para ese 
posgrado –ya que las clases se impartían en una sede del órgano legislativo–, prácticamente todos los 
asambleístas desertaron y dejaron a medias esos estudios. 

En abril de 2010, la Asamblea Legislativa signó un convenio de colaboración con la UNAM, para 
impartir la maestría en derecho, con orientación en derecho parlamentario y derecho constitucional, 
que inicialmente era para los 66 asambleístas que integran el órgano legislativo. 

Sin embargo, varios representantes populares no cubrieron los requisitos y otros decidieron no 
participar, por lo que la convocatoria se abrió a los asesores, con los que se rellenó el curso, pues el 
acuerdo con la Universidad Nacional establecía la conformación de dos grupos con 35 personas cada 
uno, con un costo total de 4 millones 800 mil pesos, los cuales ya fueron pagados. 

Los diputados ninis 

A este posgrado se inscribieron 54 personas; de ellas ocho son diputados: cuatro del PRD, Claudia 
Elena Águila, Alejandro Carbajal, Héctor Guijosa y Carlos Augusto Morales; dos del PAN, Sergio 
Eguren y Carlos Alberto Flores; uno del PVEM, José Alberto Couttolenc, y Guillermo Huerta Ling, ex 
integrante de la bancada albiazul, mientras el resto fueron secretarios técnicos de comisiones, 
asesores y directores de área. 
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El panista Carlos Alberto Flores, en imagen de archivo, en el recinto de Donceles 

 

 
Carlos Augusto Morales, legislador y secretario de organización del PRD del DF 
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El diputado local y ex jefe delegacional de Magdalena Contreras, Héctor Guijosa 

 
Alejandro Carvajal, durante una de las sesiones ordinarias de la Asamblea Legislativa 

 
El diputado del Partido Acción Nacional Guillermo Huerta 
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Los primeros en desertar, por “motivos personales y laborales”, según consta en un oficio de la 
Asamblea Legislativa a la jefa de División de Estudios de Posgrado en Derecho, Elvia Arcelia 
Quintana, fueron el diputado con licencia José Alberto Couttolenc, el ex titular de la Tesorería de la 
ALDF y hoy día candidato a jefe delegacional en Venustiano Carranza, José Manuel Ballesteros, así 
como Alejandro Martínez Alvarez, ex coordinador de asesores del PAN y ahora funcionario federal. 

Los siguientes en abandonar ese curso fueron los legisladores Sergio Eguren y Héctor Guijosa, 
quienes de hecho fueron dados de baja de manera definitiva del programa ante sus reiteradas faltas a 
clases; algunos más no concluyeron al ciento por ciento sus créditos. 

La única asambleísta que terminó todos los semestres que comprendió la maestría en derecho, cuyas 
clases concluyeron el pasado 14 de junio, fue Claudia Elena Águila, presidenta del Comité de Atención 
y Orientación y Quejas Ciudadanas. 
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SFP hace oficial la donación de predio a UACM 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) hizo oficial hoy la donación del inmueble que ocupa el 
plantel Del Valle de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), mediante la publicación 
del acuerdo en el Diario Oficial de la Federación. 

El plantel Del Valle, ubicado en la calle San Lorenzo 290, de la colonia Del Valle, delegación Benito 
Juárez, estaba catalogado como bien sujeto al régimen de dominio público de la Federación. 

El predio tiene una superficie de 12 mil 15 metros cuadrados, y fue entregado el 10 de agosto de 2001 
a la Secretaría de Seguridad Pública. Posteriormente, el 3 de septiembre de 2001, esa dependencia 
autorizó que el Gobierno del Distrito Federal ocupara el inmueble, por lo que, desde febrero de 2002, 
se instaló uno de los planteles de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 
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Ignora Quadri quejas de profesores 
LA JORNADA DE ORIENTE 

Puebla, Pue., 19 de junio. El candidato a la Presidencia por el Partido Nueva Alianza (Panal), Gabriel 
Quadri, rehusó opinar sobre la queja que docentes de Puebla expresaron el pasado lunes sobre que el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) los obliga a repartir propaganda de dicho 
instituto político. 

Varios profesores mostraron el lunes en esta capital copias de las “invitaciones” que la sección 23 del 
SNTE, encabezada por el aspirante a diputado federal Eric Lara Martínez, hizo llegar a maestros vía 
correo electrónico, para que volantearan en favor de Nueva Alianza. 

En conferencia de medios que encabezó este martes, Quadri consideró que corresponde a los 
dirigentes del Panal aclarar las acusaciones y rehusó emitir más comentarios al respecto. 

Antes, en una reunión con empresarios locales, el candidato aseguró que representa una oferta “liberal 
y moderna” para el país. “Somos el único partido que promueve la modernización de México, su 
integración productiva en el mundo, el único partido que promueve las reformas estructurales”, afirmó 
Quadri de la Torre. 
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López Obrador pide a los maestros que “no participen de nuevo en 
el fraude electoral” 

ANDREA BECERRIL 
Enviada 

Al comenzar la deblace, los del tricolor “fueron a ver a Fox para que traicionara a su partido” 

 
Andrés Manuel López Obrador durante su cierre de campaña en Guanajuato 

Guanajuato, Gto., 19 de junio. Desde este bastión panista, donde, denunció, le robaron 300 mil votos 
en 2006, Andrés Manuel López Obrador formuló un llamado a los maestros del país para que no 
participen nuevamente en el “fraude” electoral, como lo hicieron en la pasada elección presidencial. 

Insistió en que es “una vergüenza para el magisterio que algunos de sus integrantes se presten a ser 
delincuentes electorales. ¡No se dejen contaminar por el cacicazgo de Elba Esther Gordillo!”, les pidió, 
y adelantó nuevos datos sobre la compra de votos, entre ellos que los gobernadores priístas ya fijaron 
cuotas. Al del estado de México le toca conseguir 3 millones a costa de lo que sea, recalcó. 

Durante ese mitin de cierre de campaña en la entidad, el candidato del Movimiento Progresista acusó 
al ex presidente Fox –con el que después coincidió en el aeropuerto de León– de “ser un traidor” a su 
partido, por llamar a votar por el aspirante priísta Enrique Peña Nieto. 
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Lo acusó de reunirse y confabular ahora con los promotores del priísta. El político tabasqueño dijo a 
sus simpatizantes que lo primero que hicieron cuando comenzó el declive de Peña Nieto fue “venir 
aquí a Guanajuato a ver a Fox”, para que cometiera la canallada de darle la espalda a su partido, a la 
gente que de buena fe lo apoyó, a la candidata del PAN”. 

Después de la concentración masiva en la histórica alhóndiga de Granaditas, López Obrador regresó a 
la ciudad de México, pero antes, mientras esperaba el vuelo de Aeroméxico en la sala del aeropuerto 
de León, por poco se topa con Fox. El ex presidente venía del Distrito Federal en el mismo avión que 
luego abordó el candidato de la izquierda. 

Fox se percató de que López Obrador estaba ahí, sentado, charlando con varios simpatizantes, y 
apresuró el paso lo más que pudo para alcanzar la salida. 

Previamente, en una plaza llena, recordó que fue en esta entidad gobernada por el PAN donde en julio 
de 2006 se instrumentó la operación fraudulenta para dar de manera ilegal 300 mil votos a Felipe 
Calderón, como lo reconoció después un funcionario del gobierno de Guanajuato, en una plática que 
está grabada. 

Hace seis años “aquí se fueron con todo, tomaron las casillas, rellenaron las boletas en favor de 
Calderón. En León hubo casillas en que él tenía registrados 480 y hasta 600 votos, y yo cero. Hicieron 
lo que les dio la gana, porque no teníamos la organización que ahora se tiene”. 

Frente al templete, un hombre lloraba sin ocultar su emoción y su compañera le repetía: “No vamos a 
permitir otro fraude”. 

El candidato presidencial apeló también a la conciencia de quienes pretenden comprar el voto, en 
especial a los que participan en lo que ha bautizado como la operación Maletín, un plan, explicó, 
encabezado por gobernadores priístas, que consiste en la entrega de mil pesos por cada voto a Peña 
Nieto. 

Pidió a quienes manejan esos recursos que no los usen para corromper la voluntad de los ciudadanos; 
que se queden con los maletines y los entreguen después de la elección del primero de julio a 
instituciones benéficas, “en lugar de caer en traición a la patria”. 

López Obrador precisó que pedirá al Instituto Federal Electoral que el domingo primero de julio se 
prohíba entrar a votar con celular, ya que quienes pretenden la compra del voto piden que se presente 
como prueba la foto de la boleta cruzada en favor de Peña Nieto. “Sólo así les van a pagar los mil 
pesos”. 
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Anticipa Vázquez Mota su gabinete, sin antes consultarlo con los 
interesados 

PATRICIA MUÑOZ Y VÍCTOR CARDOSO 

Divergencias sobre legalización de drogas y la figura del referendo 

En el último segmento del debate organizado por #YoSoy132, la candidata del PAN a la Presidencia 
de la República, Josefina Vázquez Mota, repitió su estrategia de golpeteo contra el ausente del PRI, 
Enrique Peña Nieto, y además enfocó sus baterías al candidato de las izquierdas, Andrés Manuel 
López Obrador. Su estrategia no varió y lo único novedoso fue que anticipó, “aun sin consultarlo con 
los interesados”, a quienes podrían formar parte de su gabinete. 

Las preguntas que surgieron del público juvenil no variaron mucho de las que se han hecho a los 
candidatos en los debates formales organizados por el IFE. En este encuentro, un usuario los 
cuestionó respecto de las políticas que aplicaría cada uno para atender a los jóvenes y sobre quiénes 
integrarían sus respectivos gabinetes. 

Por primera ocasión Vazquéz Mota dio nombres. Mencionó en primer lugar al premio Nobel de 
Química Mario Molina, aunque no precisó para cuál cartera; a Carlos Elizondo, economista, 
investigador y columnista; a Luis de la Calle, ex subsecretario de Economía e integrante del equipo 
que negoció el Tratado de Libre Comercio de América del Norte. 

También mencionó a la polémica Esther Orozco, quien ha sido cuestionada por su papel al frente de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México, así como a Consuelo Sáizar, actual directora del 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, y a Cecilia Soto, ex candidata presidencial por el Partido 
del Trabajo. 

Sobre este tema, Gabriel Quadri señaló que no iba a ostentar nombres y que en caso de ganar las 
elecciones él se dedicaría a la Presidencia y su secretario de Gobernación se encargaría de conformar 
el gabinete. 

Andrés Manuel López Obrador dijo que él ya había dado nombres y que prefería hablar de corrido para 
aprovechar el tiempo. Indicó que buscará impulsar el crecimiento y generación de empleo como la 
mejor forma de combatir la inseguridad y la violencia. 
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Una de las preguntas que más levantaron la tercera parte del debate fue la referente al tema de las 
drogas. Quadri se pronunció por su regulación y empezar con la mariguana “para tomar experiencia”. 
La panista dijo que “no estaría proponiendo de entrada la legalización de las drogas, pero crearía un 
consejo de especialistas sobre el tema”. 

 
La candidata presidencial de Acción Nacional, Josefina Vázquez Mota, al arribar al sitio del encuentro  

López Obrador dijo que llevaría a consulta ciudadana el tema de la legalización de las drogas para que 
sean los mexicanos quienes decidan. Indicó: “las ocurrencias que se han tomado sobre el tema nos 
han costado mucho al país, porque se han tomado acciones sin tener un diagnóstico de la 
problemática de inseguridad y violencia. Se han llevado a cabo decisiones que crearon un clima de 
violencia extrema”. 

En ese momento Quadri arrebató la palabra para decirle al tabasqueño: “ya, Andrés Manuel, todo lo 
quieres consultar... no va a dar tiempo”. 

También causó escozor el tema del referendo, ya que el usuario Vicente, del Distrito Federal, preguntó 
a los contendientes sobre la credibilidad del IFE, y en este punto el tabasqueño comentó que la 
designación de los responsables de los organismos electorales deberían hacerla lo ciudadanos y no 
los partidos. Fue en este punto cuando dijo que si llega a presidente convocará a esquemas como el 
referendo y revocación del mandato. “No tenemos por qué soportar un mal gobernante por seis años”. 

La candidata blanquiazul dijo no estar de acuerdo con esas propuestas, a lo que se sumó el de Nueva 
Alianza. 
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Al final, en lo único que se pusieron de acuerdo fue en hacer un reconocimiento al evento organizado 
por los jóvenes del movimiento #Yosoy132, al que calificaron de ejercicio inédito. El candidato de las 
izquierdas les prometió que de alcanzar la presidencia abrirá oportunidades de estudio y de empleo 
para los jóvenes, y dijo que son ellos quienes pueden llevar a cabo la transformación del país y hacer 
el cambio verdadero. 
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Comenzó la sexta edición del Encuentro Interescolar Aprender con 
Danza 

FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Durante 6 años el programa de ConArte los ha acercado al lenguaje artístico, dice Lucina Jiménez, 
directora del colectivo 

“Deben tener opciones para convencerse de que otro mundo es posible” 

 
Niñas y niños participantes en el encuentro, que forma parte del programa impulsado por el Consorcio 

Internacional Arte y Escuela en planteles educativos del Centro Histórico, así como de las 
delegaciones Gustavo A. Madero y Xochimilco 

A lo largo de seis años, el programa Aprender con danza, que ofrece Consorcio Internacional Arte y 
Escuela (ConArte) en planteles educativos del Centro Histórico de la ciudad de México, ha contribuido 
a crear conciencia corporal, a generar identidad cultural, autoestima y nuevas formas de expresión 
entre los niños que tienen la posibilidad de acercarse al lenguaje artístico. 

Así lo sostuvo la antropóloga Lucina Jiménez, directora del ConArte, iniciativa civil que realiza el sexto 
Encuentro Interescolar Aprender con Danza, que comenzó ayer y concluirá el viernes 22 en el Teatro 
de la Ciudad Esperanza Iris, donde 3 mil 300 niños presentarán 22 coreografías con temáticas sobre 
migración e identidad. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/06/12 CULTURA 6A 

De acuerdo con los resultados de una investigación comparativa al finalizar el ciclo escolar, la música y 
la danza generan avances en los aprendizajes cognitivos, afectivos y sociales de niños y niñas de 
primaria que participan en el programa Aprender con Danza respecto de otros pequeños de escuelas 
donde no cuentan con el programa. 

“Tenemos indicadores que señalan el avance de los niños en temas de autoestima, valoración 
académica, habilidades de pensamiento lógico matemático; incluso hemos realizado exámenes de 
aritmética para conocer el desarrollo de los pequeños. 

“Sin embargo, un tema interesante y poco explorado que reveló la investigación en escuelas que no 
cuentan con el programa de ConArte está relacionado con la perspectiva de género. Un alto porcentaje 
de niñas que entran a la pubertad tienen bajo nivel académico porque no realizan un trabajo de 
apropiación del cuerpo, de salud corporal, mientras las que tienen la posibilidad de trabajar 
corporalmente su tránsito de la pubertad se afirman en su identidad corporal femenina, no tienen 
miedo y obtienen logros académicos”, explicó Jiménez. 

Espacio para sueños y esperanza 

Mantenerse durante seis años dentro del sistema educativo es un logro para ConArte, porque en el 
país aún no se acepta la presencia de la educación artística dentro de la enseñanza básica, pero el 
programa Aprender con danza confirma que lo artístico contribuye a la formación de las personas. 

“La danza –aseveró Lucina Jiménez– permite entrar en temas de educación, desarrollo social, cultura, 
paz; también abre un espacio de expresión para los sueños y la esperanza. Este mundo está lleno de 
tanta amargura y frustración, que invertir tiempo en alegría, en logros de autotransformación es 
fundamental porque de otra manera los niños y los jóvenes no tienen opciones para convencerse de 
que otro mundo es posible.” 

Este año el Encuentro Interescolar Aprender con Danza tiene como tema ¡Qué rechulas fronteras!, 
migraciones e identidades, en el cual participan los niños, niñas y jóvenes de planteles del Centro 
Histórico, así como de las delegaciones Gustavo A. Madero y Xochimilco, pues aunque viven 
realidades diferentes, sus necesidades son las mismas, comentó Jiménez. 

El sistema Aprender con Danza busca desarrollar entre niñas y niños habilidades de movimiento, 
escucha, participación y construcción individual y colectiva, con absoluto respeto a las diferentes 
capacidades y a la diferencia de género. 
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Las actividades del encuentro se desarrollan en el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris (Donceles 36, 
Centro Histórico); funciones a las 9:30, 12 y 16 horas. También se presentarán los trabajos realizados 
en los Talleres de La Nana: Fábrica de Creación e Innovación. 
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CARLOS ORNELAS 
MÁS PROFESIONALES: ¿PARA QUÉ? 

 
Hace un mes fui a Durango, mi tierra natal, a presentar mi libro, Educación, colonización y rebeldía: la 
herencia del pacto Calderón-Gordillo. El acto que organizaron mis dos anfitrionas, Socorro Soto y 
Emilia Manzanera, resultó lucido y agradable. Fue bueno sentirse en casa de nuevo. 

Aproveché el viaje para visitar a familiares y charlar con los amigos. Una plática resultó interesante. Un 
amigo mío siempre utiliza una frase para analizar casi cualquier cosa: “Los amores siempre causan 
penas”. Otros dos amigos, un poco más jóvenes, estaban entre orgullosos y preocupados; sus hijos 
concluyeron la licenciatura, pero no saben qué hacer, no hay empleo disponible y nos les gustaría 
laborar fuera de su profesión, mucho menos aceptar un trabajo que no esté a la altura de sus 
expectativas. A sus 25 y 26 años de edad, esos hombres siguen siendo hijos de familia. 

Desde hace unos 40 años comenzó en México una fiebre por incrementar las inscripciones (y después 
el número de graduados) de las universidades y de otras instituciones de educación superior. Algunos 
académicos y funcionarios públicos convirtieron el crecimiento de la matrícula en su amor. Con el 
enamoramiento no se le veían defectos a tan noble novia; no se vislumbraba (tal vez no se podía) que 
podría traer aflicciones consigo. Una de las primeras fue lo que se denominó la masificación de la 
educación superior. Algunos, tal vez ya no aptos para el enamoramiento, se negaban a aceptar las 
bondades de ese crecimiento; señalaban que la universidad era para las élites, para la aristocracia del 
conocimiento y que las masas deberían estudiar otra cosa (recuerdo los artículos de Marcos Moshinski 
en Excélsior de mediados de los años 70). Pero la mayoría pensaba otra cosa y hacían cuentas 
alegres. 

El aumento de la matrícula era democrático y ampliaba las oportunidades de educación a segmentos 
sociales antes ausentes del campus; incluso, se decía, a mayor escolaridad promedio de la población 
mayor solidez del tejido social. Atributos que hacían más atractiva a la novia y hasta la vestían de 
galas democráticas. Mas pronto comenzaron a notársele algunos defectos que engendraron dolores. 
Pero el enamoramiento siguió porque el amor es ciego. No importaba mucho que los escépticos 
señalaran que la inscripción no era todo; mencionaban a una rival, llamada eficiencia terminal, que se 
encargaba de echarle malas vibras a la cobertura. Los incrédulos decían que los enamorados no 
miraban los defectos más o menos visibles de la deserción y la reprobación. 

La matrícula siguió concentrada en las profesiones prestigiosas del pasado (derecho, medicina), otras 
de empleo más o menos seguro, aunque no muy bien remunerado (contaduría pública y administración 
en sus diversas variantes) y en unas cuantas más de relumbrón; se negaba a las demás. A las  
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ciencias naturales, por ejemplo, se les hace el feo y no rebasan 3% de las inscripciones en 
licenciatura; en las humanidades las universidades expulsan temprano a la mayoría de los que llegan a 
las aulas y la novia es veleidosa con las nuevas profesiones. 

A pesar de los defectos, todavía hay algunos seducidos por la expansión, exigen la apertura de más 
espacios en las carreras tradicionales (en las normales rurales, hasta demandan becas —sin importar 
el promedio— y garantías de empleo automático al terminar la licenciatura). A los adeptos a la 
matrícula en incremento constante, el afecto les impide ver los problemas o, si ya se les acabó el amor, 
no lo dicen, predican por conveniencia o posición política: “Que ya no haya rechazados”. 

Por lo que me platicaron mis dos amigos y echando un ojo a lo que arguyen ciertos analistas, vale 
preguntarse: más profesionales, ¿para qué? Con el cambio de gobierno que se avecina, ya comenzó 
la discusión acerca de las propuestas de la candidata y los candidatos a la Presidencia. Pero en esos 
debates no he encontrado posiciones acerca de la relevancia de muchas profesiones; se habla de 
saturación y hay cierta preocupación por la devaluación de algunas carreras, pero no hay propuestas 
serías para cerrar o limitar el ingreso a algunas de ellas. 

Mis dos amigos y paisanos eran de aquellos enamorados; la pena para uno de ellos es mayor, ya que 
sus dos hijas estudian para ser abogadas. 
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